

"SEGORBE EN EL S. XIII (NOTAS PARA SU ESTUDIO)"

Vicente García Edo

I I premio de Investigación Histórica María de Luna, titulado "Segorbe en el siglo XIII (Notas para su estudio)", de Vicente García Edo, constituye una pieza clave para el estudio del siglo XIII segorbino, en particular, y valenciano en general, debido al gran vacío documental existente en toda la Comunidad durante este primer siglo de dominación cristiana.

A pesar de la ausencia de fuentes documentales para el estudio de los siglos medievales, el autor analiza la relativamente escasa documentación segorbina, basándose en dos fuentes fundamentales, que son: el libro del Justicia Sancho Navarro, de 1286 y un Proceso del siglo XIV, y que tras un minucioso estudio le lleva a plantear serios interrogantes acerca de los orígenes de nuestra "Reconquista".

El libro de Vicente García Edo consta de dos partes bien diferenciadas.

La primera es un estudio histórico de la ciudad de Segorbe, que abarca desde la posible "conquista" hasta la muerte del señor de la ciudad, D. Jaime Pérez, hacia 1308, analizando más profundamente hasta 1312, año en que se promulgan las ordenanzas de los pastores segorbinos para constituir "ligallo" permanente.

El autor aborda este estudio histórico desde diversos puntos de vista.

Así, en el primer capítulo analiza la reconquista de la zona segorbina para situarnos en el tiempo: el cambio radical que supone el "cambio de dueño", aunque en nuestra zona este cambio fue menos traumático por cuanto gran parte de los pobladores moros continuaron viviendo en el Alto Palancia en convivencia pacífica con los cristianos, pasando, en el segundo capítulo, a ver las consecuencias que se derivan de esa reconquista (reparto de lugares y propiedades, etc.).

En el tercer capítulo hace un excelente estudio sistemático -hasta entonces inexistente- de los señores de la ciudad de Segorbe a lo largo del siglo XIII, distinguiendo por lo tanto las diversas etapas del señorío segorbino desde el rey moro Abu Ceit hasta D. Jaime Pérez.

En el cuarto, el autor analiza aspectos parciales del tema tratado: procedencia de los repobladores cristianos; relación de los primeros cargos públicos municipales creados por el Rey; concesión de privilegios a la población; establecimientos de comercios y edificios públicos; notas acerca de la población mora y judía; la ganadería; las rentas de la ciudad; etc.

Y en el quinto y último capítulo aborda el estudio del Obispado de Segorbe: las disputas de éste con el Obispado de Valencia, iniciadas tras la Reconquista del Reino y que se prolongan hasta su estabilización en 1277 con la primera concordia que delimitaba sus jurisdicciones.

Finalmente, la segunda parte del libro consta de la transcripción de 51 documentos, procedentes del Archivo Municipal, de la Catedral de Segorbe, del Archivo del Reino de Valencia y del de la Corona de Aragón.

En definitiva, el libro de Vicente García Edo inicia muy acertadamente una colección destinada a la investigación de nuestro pasado, que pretende al mismo tiempo, a través de sus sucesivas ediciones, abarcar todos los vacíos históricos existentes hasta el momento.

M.ª José Calpe Martín